

La solidaridad fundamento ético de la medicina en Cuba

Solidarity ethical foundation of medicine in Cuba

Israel Alfonso Graña^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-7318-669X>

Rafael Roque Benítez¹ <https://orcid.org/0000-0001-9858-6852>

Ailyn Mederos Castellanos² <https://orcid.org/0000-0002-05310476>

Yanileydys Hernández Muñiz² <https://orcid.org/0000-0001-5553-3371>

¹Universidad de Ciencias Médicas De La Habana. Hospital Ortopédico Docente Fructuoso Rodríguez. La Habana, Cuba.

²Universidad de Ciencias Médicas De La Habana. Hospital Clínico Quirúrgico Diez de Octubre. Centro de Referencia de Enfermedades Reumáticas. La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: alfonsobebe4@gmail.com

RESUMEN

Los terremotos de Turquía y Siria tuvieron lugar el 6 de febrero del 2023. El primer sismo ocurrió a 34 km al oeste de la Ciudad de Gaziantep a las 04:17 am hora local, con una magnitud de Mw 7.8 y una intensidad Mercalli máxima de XI. Hubo daños generalizados y decenas de miles de muertos. Al menos 52 000 personas murieron, 118, 626 resultaron heridos sin complicaciones de muerte y 2, 4 millones fueron desplazadas. La ayuda nacional e internacional no se hizo esperar. En este trabajo mostramos, de forma gráfica, como un grupo de la brigada médica Henry Reeve de Cuba, especialmente el equipo quirúrgico, brinda su apoyo solidario en las áreas afectadas por el sismo específicamente en el Hospital de Kahramanmarsh.

Palabras clave: solidaridad; fundamento ético; medicina en Cuba; terremotos; Turquía; Siria

ABSTRACT

The earthquakes in Turkey and Syria occurred on February 6, 2023. The first earthquake occurred 34 km west of Gaziantep City at 04:17 am local time, with a magnitude of Mw 7.8 and

a maximum Mercalli intensity of XI. There was widespread damage and tens of thousands of deaths. At least 52,000 people died, 118,626 were injured without fatal complications, and 2.4 million were displaced. National and international aid did not wait. In this work we show, graphically, how a group of the Henry Reeve medical brigade of Cuba, especially the surgical team, offers its solidarity support in the areas affected by the earthquake, specifically in the Kahramanmarash Hospital.

Keyword: solidarity; ethical foundation; medicine in Cuba; earthquakes; Turkey, Syria

Recibido: 17/03/2023

Aprobado: 22/04/2023

Introducción

El inicio del Contingente Henry Reeve, fundado por el líder histórico de la Revolución cubana Fidel Castro en el 2005 realizó sus primeras misiones en Guatemala y Paquistán, países que en esos momentos enfrentaron las consecuencias de un huracán y un devastador terremoto respectivamente.^{(1),(2)}

En adelante se mantendría la colaboración con ciento de profesionales de la salud en disimiles misiones internacionalistas de diversas catástrofes ambientales y epidémicas, donde cabe destacar su presencia en decenas de países durante la pandemia de COVID-19, estando propuesta en más de una ocasión para Premio Nobel de la Paz.^{(3),(4), (5)}

Este contingente de profesionales esmeradamente entrenados en situaciones de extrema necesidad sanitaria, cuya misión ha sido brindar apoyo, atención médica y protección en las horas más difíciles de desastres y epidemias a diversos países, es ejemplo de uno de los principales valores éticos de la revolución cubana, la solidaridad; mostrando al mundo ejemplo de altruismo y acompañamiento a los enfermos, en momentos críticos para la sobrevivencia de la especie humana.^{(6),(7)}

Un ejemplo resiente de su quehacer sanitario, estuvo presente en los inicios de este año 2023, cuando severos terremotos afectaron la vida cotidiana de miles de personas en los países de

Turquía y Siria, donde inmediatamente se presentó el Contingente Henry Reeve, prestando diversos servicios sanitarios a la población afectada por estos sismos.^{(8),(9)}

Este artículo muestra la evidencia iconográfica del contingente de profesionales cubanos que asistió a la población de Kahramanmaraş, Turquía, en los inicios del devastador terremoto que sucedió el 6 de febrero de 2023.

Métodos

Descripción narrativa e iconográfica de las experiencias de un colaborador del equipo quirúrgico que formó parte del Contingente Henry Reeve y prestó asistencia a las personas afectadas del terremoto en el Hospital de Kahramanmarash Turquía en febrero de 2023.

Desarrollo

Los terremotos de Turquía y Siria tuvieron lugar el 6 de febrero del 2023. El primer sismo ocurrió a 34 km al oeste de la Ciudad de Gaziantep a las 04:17 am hora local, con una magnitud de Mw 7.8 y una intensidad Mercalli máxima de XI. Hubo daños generalizados y decenas de miles de muertos. Al menos 52 000 personas murieron, 118, 626 resultaron heridos sin complicaciones de muerte y 2, 4 millones fueron desplazadas. La ayuda nacional e internacional no se hizo esperar.⁽¹⁰⁾

Fue el terremoto más mortífero y fuerte en Turquía desde el ocurrido en Erzincan en 1939, de la misma magnitud, junto con el cual es el segundo más fuerte en la historia del país después del de Anatolia del Norte en 1668. También fue el terremoto más mortífero que ha afectado a Siria desde el ocurrido en Alepo en 1822 uno de los más fuertes registrados en el *Levantey* al mundo desde el de Haití en 2010; también se sintió y causó daños estructurales en Líbano, Israel, Chipre y la costa turca del mar Negro. El segundo sismo fue una réplica inusualmente fuerte que ocurrió 9 horas después del terremoto principal, con una magnitud de 7.5/7.7Mw. Causó que algunos edificios que habían soportado el primer sismo finalmente se derrumbaran, lo cual hizo cundir el pánico en toda la región. El terremoto ha tenido más de 1000 réplicas.^{(10),(11)}

El 11 de febrero parte hacia Turquía, 32 colaboradores de la salud (28 hombre y 4 mujeres), integrantes de la brigada médica Henry Reeve, dentro del grupo incluía una brigada quirúrgica integrada por 3 especialistas en Ortopedia y Traumatología, 2 especialistas de Cirugía General, 2 especialistas en Anestesia, 1 técnico de anestesia y 1 Licenciado en Enfermería (instrumentista).

Muestra iconográfica de la devastación producida por el terremoto y la presencia de la brigada Henri Reeve en el Hospital de Kahramanmarash, Turquía, en febrero de 2023.



Fig. 1 Edificios destruidos por la fuerza del sismo



Fig. 2 Búsqueda activa de cuerpos

Hubo al menos 43 550 muertes y 108 000 heridos en 10 provincias de Turquía. Al menos 13,5 millones de personas y 4 millones de edificios se han visto afectados. Miles quedaron atrapados bajo los escombros cuando los edificios se derrumbaron. Algunas de las personas atrapadas transmitieron en vivo sus súplicas de ayuda en las redes sociales. Alrededor de 12

141 edificios se derrumbaron en 10 provincias de Turquía. El terremoto provocó amplias fisuras en las carreteras.

En Kahramanmaraş, hubo al menos 5323 muertes, incluidas 4493 atrapadas bajo los escombros, y 9243 heridos. produjeron entierros masivos en la ciudad. Posteriormente, el Ministerio del Interior confirmó que 941 edificios se habían derrumbado totalmente. Durante los esfuerzos de rescate, a menudo se encontraron partes de cuerpos entre los escombros.

Con un desastre de tal magnitud, las noticias se esparcieron rápidamente acaparando titulares en diversos medios nacionales e internacionales, lo que originó una ola de solidaridad con el pueblo turquense tanto a escala nacional como internacional, la ayuda llegó, y continúa llegando, de diversas formas, en forma de alimentos, insumos y ropa para los damnificados, pero también se enviaron brigadas médicas y personal de rescate y salvamento. Otras instituciones internacionales también ofrecieron su invaluable ayuda.

El 7 de febrero, el presidente Erdoğan declaró un estado de emergencia de 3 meses en las 10 provincias afectadas. Al menos 70 países se ofrecieron a ayudar en las operaciones de búsqueda y rescate.



Fig. 3 Hospital de Kahramanmaraş



Fig. 4 Llegada de la Brigada Médica al Hospital de Kahramanmaraş



Fig. 5 Integrantes del equipo quirúrgico cubano y turco

Durante el tiempo de labor se han realizado 65 intervenciones quirúrgicas, 60 en adultos y 5 a pacientes en edades pediátricas.

Sirva este trabajo para agradecer a todas las personas, en cualquier lugar del mundo, que han puesto su granito de arena en pos de la ayuda y la recuperación de estas personas que hoy se encuentran en situaciones extremadamente difíciles; pero también para engrandecer la actitud de la brigada médica Henry Reeve, los cuales, a pesar de las adversas condiciones y el cansancio extremo regresaremos a casa con el sabor del deber cumplido.



Fig. 6 Brigada médica cubana Henry Reeve en Turquía febrero 2023

Conclusiones

El contingente Henry Reeve continúa dando muestras de solidaridad y altruismo como valores éticos innegables del Sistema de Salud de Cuba, como se evidencia en esta descripción gráfica del trabajo realizado por un el equipo quirúrgico de la brigada médica, que brinda su apoyo incondicional en las áreas afectadas por el sismo en Turquía, febrero de 2023, en el Hospital de Kahramanmarash.

Referencias Bibliográficas

1. Torres JR, Díaz KV, Muñoz EEC, Torres MAF. Contingente “Henry Reeve”: apuntes históricos en la cooperación médica internacional 2022 [Internet]. 2022 [citado 13/03/2023]. Disponible en:
<https://convencionsalud.sld.cu/index.php/convencionsalud22/2022/paper/download/1078/839>

2. Hernández Pérez E, Cuenca Pérez A. Médico en otras latitudes. Convención salud 2022 [Internet]. 2022 [citado 15/03/2023]. Disponible en: <https://convencionsalud.sld.cu/index.php/convencionsalud22/2022/paper/download/854/841>
3. Hevia Bernal D, Perea Ruiz CA. Premio Nobel de la Paz al contingente Henry Reeve, una propuesta justa y un reclamo mundial. Revista Cubana de Pediatría. 2022 [Internet]. 2020 [citado 14/03/2023];92(4). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0034-75312020000400018&script=sci_arttext&tlng=en
4. García Herrera AL. Un Premio Nobel para el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias "Henry Reeve". Revista Médica Electrónica [Internet]. 2021 [citado 15/03/2023];43(1):3019-22. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S1684-18242021000103019&script=sci_arttext&tlng=en
5. Lugo Valdés M, Gallardo Pino O, García Vargas A, Sánchez García A, Gutiérrez Ríos R. Brigadas médicas cubanas Henry Reeve: motivos para merecer el Premio Nobel de la Paz. Panorama. Cuba y Salud [Internet]. 2022 [citado 15/03/2023];16(1):96-101. Disponible en: <http://revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/1307>
6. Ávila DT, Valladares YC. Brigada médica cubana "Henry Reeve" en Azerbaiyán participa en foro de Sao Paulo. Revista Cubana de Medicina Física y Rehabilitación. [Internet]. 2021 [citado 16/03/2023];13(3):137-9. Disponible en: <http://revrehabilitacion.sld.cu/index.php/reh/article/viewFile/649/632>
7. Guerra Izquierdo J, Suarez Olivares A, Velázquez Turro R. "Experiencias de las brigadas del Contingente" Henry Reeve" en Ciudad de México, 2021." Revista Cubana de Salud Pública [Internet]. 2022 [citado 15/03/2023]; 48(4):e3460. Disponible en: <http://www.revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/download/3460/1859>
8. Silva Valido J, Franco Bonal A, DDA Yordy Quiñones J, Osorio de la Cruz I. Experiencia de la Brigada Médica Cubana "Henry Reeve" en el enfrentamiento a la COVID-19 en Sudáfrica. Revista de Investigación Científica [Internet]. 2021 [citado 15/03/2023];100(6):e3696. Disponible en: <https://www.redalyc.org/journal/5517/551769500010/html/>
9. Roque YV. XV años de solidaridad. Brigada Henry Reeve. Panorama Cuba y Salud. [Internet]. 2020 [citado 18/03/2023];15(2):5-6. Disponible en: https://revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/1307/pdf_441

10. Chaves EJ, Los terremotos devastadores en Turquía y la frontera noroeste de Siria. Temblor. [Internet]. 2023 [citado 14/03/2023]. Disponible en: <http://doi.org/10.32858/temblor.296>
11. Solis-Cartas U, Gafas-González C, Ferrera-Larramendi R, Paz-Sarduy A, Gualpa-Jaramillo G, Moreno-Rueda M, Ruiz-Duarte D. La solidaridad, valor innegable del ser humano. Rev. Cubana de Reumatol [Internet]. 2016 [citado 15/03/2023];18(2):[aprox. 4 p.]. Disponible en: <https://revreumatologia.sld.cu/index.php/reumatologia/article/view/498>

Conflicto de interés

Los autores declaran que no tienen conflicto de interés.

Contribución de los autores

Isael Alfonso Graña: Contribución a la idea y diseño del estudio, análisis formal, redacción del borrador del artículo y revisión de la versión final.

Rafael Roque Benítez: Contribución a la idea y diseño del estudio, análisis formal, redacción del borrador del artículo y revisión de la versión final.

Ailyn Mederos Castellanos: Contribución al diseño, curación de datos y revisión de la versión final.

Yanileydys Hernández Muñiz: Contribución al diseño, curación de datos y revisión de la versión final.